

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VII

ELCHE, 20 DE SEPTIEMBRE DE 1931

NÚM. 282

## El Instituto para Elche

Cuatro años ha, por lo menos, que EL OBRERO comenzó una tenaz campaña en pró del Instituto de 2.ª Enseñanza para Elche. Artículos y artículos que parecían iban cayendo en el vacío, encontraban surco adecuado en la conciencia ciudadana, que hoy ha de acudir presurosa a presar su concurso para que la Institución que se desea llegue a ser pronto una realidad. Lo que los mandatarios de entonces no llegaron a conseguir por favoritismo—de sobra es sabido que la vida nacional estaba basada en el soborno y el favor antes que en la justicia de las peticiones—es muy posible se consiga ahora por derecho propio, sin más títulos que la razón de nuestra importancia industrial y agrícola y el elevado censo escolar que poseemos, condiciones que demuestran la justicia de la petición que realizamos.

No quiere decir esto, sin embargo, que el Instituto vaya a caer del cielo sin el menor esfuerzo nuestro. Hay que llevar al Ministerio de Instrucción Pública el convencimiento de que son una realidad estas condiciones que poseemos para tener derecho al Instituto. Y hay que llevar además, y sobre todo, el ansia popular, el anhelo ferviente de todos los ilicitanos, para demostrar la unanimidad de criterio que poseemos en tan interesante cuestión.

Los trabajos que corresponden al Municipio están ya casi finalizados. Se ha resuelto ya el problema de su instalación, que se verificará en la Casa de la Vda. de D. Manuel Gómez, sita en el Paseo de Francos Rodríguez, de la que se han sacado las correspondientes fotografías y planos para remitirlos a Madrid. Se ha hecho una información sobre el internado en el Instituto, por elementos técnicos de la localidad. Se ha invitado a los Ayuntamientos de Crevillente, Aspe y Santapola para que nos presten su apoyo, y así lo han acordado, porque el referido Centro docente significa también para ellos una mejora, ya que tendrían más cerca el punto en que han de efectuar los exámenes sus estudiantes.

En la última sesión del Ayuntamiento acordó en-

viar una Comisión a Madrid para exponer personalmente al Ministro de Instrucción Pública la petición del Instituto y las razones que nos asisten para que lo conceda a Elche.

¿Que falta, pues, para que nuestro pueblo pueda contar en plazo breve con esta mejora? Lo que hemos dicho más arriba: el referendum popular, la manifestación espontánea del pueblo en favor de la petición. Y dándose cuenta de esta colaboración, ha invitado a los Centros culturales y Sociedades de todas clases de Elche, por mediación del siguiente comunicado:

Habiéndose notificado de la Superioridad la creación de un Instituto de 2.ª Enseñanza en esta Ciudad, el Ayuntamiento de mi Presidencia acordó dirigirse a todas las sociedades y centros tanto culturales como de producción y trabajo para que presen su valiosa cooperación hasiase conseguir la creación del Instituto de que se trata.

Como ese Centro de su digna Presidencia indiscutiblemente, por su importancia puede prestar un gran servicio a la cultura local al adherirse a la petición de creación del Instituto, ruego, y agradeceré a V. interese de esa Sociedad el apoyo moral que recabo, comunicándome a la mayor brevedad el resultado obtenido.

Salúdole atentamente.  
Elche 15 de Sepbre. de 1931  
MANUEL RODRIGUEZ

La obra está en marcha, pues. El pasado jueves reunieron los delegados de todas las Sociedades Obreras domiciliadas en la Casa del Pueblo y acordaron por unanimidad ponerse a disposición del Municipio, nombrando al compañero Juan Hernández como delegado de la Casa del Pueblo para que se una a la Comisión municipal que ha de ir a Madrid, llevando una instancia de la clase trabajadora ilicitana en pró del Instituto. No dudamos que cundirá el ejemplo y un día próximo habremos de inaugurar con esplendidez el Instituto de 2.ª Enseñanza por el que tanto hemos luchado, y cuya necesidad es tan evidente en nuestro pueblo para satisfacer los anhelos de la numerosa masa estudiantil.

## ¿Incomprensión?

*El pueblo ensoberbecido renuncia a todo lo bueno; ya no quiere procesiones, sermones, misas ni rezos; no sueña en ir a la gloria ni teme el ir al infierno, y a quienes oran por... todos no tiene ningún respeto, siendo así que aquellos siguen, de Cristo, vida y ejemplos. Yo no me puedo explicar este proceder del pueblo, después que tantos favores ha recibido del Clero, y ver que las religiones, de la paz emblemática fueron, y en política y negocios no actuaron ni por pienso, y todas se consagraron siempre a deshacer entuertos. Dios debiera, sin tardanza, sin tibiezas ni rodeos decir: «Pase lo que pase hágase lo que yo ordeno».*

*También contra el capital lanza pestes este pueblo, este pueblo miserable desaharrapado y hambriento, sin comprender que el patrono es quien mantiene al obrero, y si no fuera por él moriría sin remedio, pues gracias a los jornales puede comprar alimentos; y es lamentable que muchos no sepan agradecerlo, y en sus constantes delirios, sus utopías y sueños, creen, inconscientemente, que a todo tienen derecho, y que ellos son en el mundo el Todo. ¡Por Dios del cielo! Tanto tienes tanto vales, dice un refrán verdadero; y así fué siempre hasta hoy y seguirá siempre siendo. Mientras los obreros todos no estén de perfecto acuerdo, pero el capital no olvida lo que aprendió muy a tiempo, el «Divide y vencerás», que es infalible remedio.*

R. G. T.

## Juventud Socialista

Mañana lunes, a las 10 de la noche, celebrará Junta General ordinaria esta entidad juvenil.

En esta Asamblea dará cuenta la Junta Directiva de las gestiones llevadas a cabo para la constitución de la «Artística Socialista» integrada por el Orfeón y Grupo Artístico, cuyos trabajos están ya muy adelantados.

Esperamos que, en vista del interés de los asuntos a tratar, concurran la mayoría de los afiliados.

Leed EL SOCIALISTA

## La solución Socialista

Sombrias nubes se acumulan sobre nuestras cabezas. ¿Por qué negarlo? El mundo entero ansia en estos momentos nuevos acontecimientos que remuevan de arriba a abajo el estado actual. Cuestiones de una importancia vital y de más en más apremiantes se les presentan con gran confusión a los gobiernos.

Problemas de paz, crisis económica, crisis financiera.

Hasta el presente las soluciones examinadas no se muestran más que como miserios expedientes. ¿Hay que acusar por ello, de incapaces al elemento capitalista? Eso sería un error grosero.

En pleno conocimiento de causa como podremos verlo más tarde, los gobernantes burgueses, se obstinan en no examinar más que en pequeños fragmentos, las cuestiones más íntimas, ligadas las unas a las otras. Para atender a cada uno de los problemas particulares se han encontrado todas las competencias desahables. En vano buscar a curar los efectos sinó se descubren y sinó se suprimen las causas más profundas del mal.

¿Por qué no exponemos el problema en su totalidad?

Porque si extremamos el análisis de las causas del malestar mundial los cimientos que sirven de base al régimen actual sufrirían un gran trastorno. Pues la sola solución posible que brillará luminosamente imponiéndose a la vista de la Humanidad, será la solución socialista.

¿La tensión internacional?

¿Quién no vé en ella que tiene su origen profundo en la crisis económica? El mundo capitalista, en su carrera desenfrenada para alcanzar el mayor provecho, ha creado una importrtne crisis muy aguda de sobre producción. Cada Estado, ha tratado de proteger su industria y su agricultura contra la competencia desastrosa de los Estados vecinos. De ahí las barreras, guerras de tarifas, origen de conflictos económicos y de tensión internacional.

Hay que agregar a todo esto, que las ambiciones de los grandes comerciantes en cañones, no coincidían, precisamente, con el interés de la paz y el desarme.

Esos comerciantes, con un fin fácil de comprender, han comprado las organizaciones del otro lado del Rhin, y además de eso, éstas, a su vez, han hallado su propaganda facilitada por la carencia de trabajo y la miseria, consecutivas de la crisis económica. Y la psicosis guerrera ha podido progresar rápidamente, entre las muchedumbres desmoralizadas, por el hambre y las privaciones.

Hay que resignarse a esta muerte lenta: no están las masas dispuestas a lanzarse en un arranque irracional sobre esos que los fascistas de Hitler les han presentado como factores concientes de su miseria. Y también, como imperialistas ávidos de conquistas.

¡Ah!, nuestros camaradas, los socialistas alemanes, han sufrido algunos perjuicios al querer de-

tener los progresos de la citada propaganda criminal, en contra de la Paz.

¿Pero esa vieja idea de imperialismos territoriales, aún no desaparece? ¿No sobra con abrir los ojos para ver que la prosperidad de las naciones no es ya función de las posesiones territoriales, sino de sus equilibrios económicos? Este equilibrio no puede obtenerse más que por una consumación capaz de absorber la producción total. ¿Cómo conseguirlo? De dos formas.

Con el régimen actual, mediante la creación de nuevos mercados exteriores, colonias, por ejemplo. ¡No hay que confiar con nuevos mercados! ¡Al menos que se baje la Luna o el planeta Marte! Además, muchos de los antiguos mercados, como por ejemplo, la China, la India, etc., se han organizado bajo el punto de vista industrial y agrícola. No solamente eso, sino que éstos, se cierran de más en más a la exportación extranjera, desviándose en formidables competidores de otras plazas mundiales.

¿Entonces, que hacer?

He aquí la producción capitalista, obligada a dirigirse, al último mercado que le queda, la masa obrera. Mercado desgraciadamente insuficiente hasta el presente por que los salarios de los obreros no representan más que una parte de los valores que ellos crean. Para que los trabajadores puedan comprar y consumir los productos que salen de sus manos, habrá necesidad que éstos reciban el producto íntegro de su trabajo, que ocasionaría la supresión de los beneficios y la transformación total de la economía capitalista.

¿No tenemos razón al decir que el análisis de las causas profundas de la crisis mundial, determinarían alguna cosa?

También el equilibrio económico al fin alcanzado, es el fin de la paralización del trabajo, el fin de las miserias obreras, la seguridad del día de mañana, asegurado para todos.

Por otro lado, la extinción de todos los conflictos económicos entre naciones, la principal causa, ha sido separada. El desarme simultáneo y controlado se va a volver una realidad; los presupuestos nacionales, se desahogarán; la crisis financiera desaparecerá.

¿La solución socialista cuyas grandes líneas han sido estudiadas, quedarán en estado de proyecto científico, pero vano? ¿O bien, el mundo bajo la presión de acontecimientos y de la acción política del proletariado que sufre, se comprometerá dentro de las vías del Socialismo?

La humanidad, esperará que la máquina capitalista, descompuesta, incapaz, de volver a tomar su funcionamiento normal sea precipitada al caos pasando por una guerra de exterminación?

Por la traducción,

J. ANTON ROMAN

(De «Le Semeur.»)

## Recordando 23 y 28 de Septiembre

El día 15 de Septiembre, fecha fatídica para el pueblo español por el acto vandálico cometido por unos cuantos generalotes al servicio del Borbón, que no reparando en el daño que le hacían al País, se apoderaron del Gobierno asaltando la Constitución por la fuerza del sable para que los culpables de la tragedia de Marruecos quedaran libres.

A la par que esa fecha fué fatídica para mí fué grandiosa, porque ese mismo día, sobre las tres de la tarde, la Naturaleza me entregó en mis brazos un robusto ser que al mirar a qué sexo pertenecía resultó ser una hermosa niña, la cual fué inscrita en el registro civil de Elche con el nombre de Electra, nombre este que el inmortal Galdós escibió en su obra cumbre.

Hay otra fecha cercana, para mí muy triste, el 28 de Septiembre, fecha imborrable mientras viva, porque ese día, a las cuatro de la madrugada, se fué para siempre, después de haber estado sufriendo 2 años, el ser que tanto se quiere, porque ello constituía la felicidad del hogar y una vez cerrados los ojos para que la tierra los convierta en la nada, también quedó convertido mi hogar en el más grande desconsuelo y la soledad más absoluta. Los médicos aplicados por la ciencia fueron inútiles porque el corazón tan grande y bondadoso de la mujer que fatalmente había de sucumbir no tenía otro remedio que, fecha más o menos lejana, había que cubrir la tierra en la ciudad del silencio donde todo es Paz y tranquilidad.

Modelo de mujeres fué Josefa Botella por sus sentimientos humanitarios hacia el desvalído, por sus ideales democráticos, por el amparo que en su casa daba a todos aquellos que la Justicia perseguía ofreciéndoles todas las atenciones necesarias sin reparar el peligro que corría ella y los suyos, pues con ello no se pensaba y arrastrando todas las responsabilidades y en unos días en que el país estaba en ebullición tuvo refugio en su casa al amigo y compañero Cañizares, hoy diputado a Cortes del Partido Socialista.

En este mismo día 28 y a las 10 de la mañana empezaba a vislumbrarse en Madrid los primeros rayos de la revolución en marcha con el grandioso mitin realizado en la Plaza de Toros por la democracia española, bajo los relucientes fusiles y ametralladoras, que el pueblo a esto contestó con el más ejemplar acto de concordia y que después repercutió en el celebrado en la Plaza de Valencia.

Cuán alegre hubiera estado mi hogar si al proclamarse el régimen de libertad que hoy tenemos hubiera existido la que con grandes ansias ha luchado y no ha podido ver lo que hoy tenemos; mas la lucha que ella ha tenido sin poder ver el resultado, lo ven hoy dos seres que ella dejó dispuestos a seguir con las mismas energías que de la madre heredaron, una niña de 8 años llamada Electra y un niño de 11 llamado Juan Jaure.

En paz descansen en la solitaria tierra de Sagunto, sin olvidarla un momento este que fué su compañero y que en el primer aniversario depositará un ramo de flores.

ANTONIO CASTELLÓ

## PARLAMENTARIAS

Entró en discusión el artículo primero de la Constitución que se está elaborando.

Los Diputados Socialistas que forman parte de la Comisión Constitucional, presentaron una enmienda, redactada en estos términos: «España es una República democrática de trabajadores. Los Poderes de todos sus órganos emanan del pueblo.»

La defiende el camarada Luis Araquistain en un discurso de enseñanza de lo que significa República de Trabajadores.

El Señor Valdecasas en nombre de la Comisión manifiesta que no desagrada a esta la enmienda.

Pasada a discusión es aprobada la enmienda socialista por 170 votos contra 152, quedando redactado el artículo primero de nuestra Constitución naciente, de esta manera:

«España es una República de trabajadores, liberal y democrática. Los poderes de todos sus órganos emanan del pueblo.»

En el mismo sentido es presentada una por los radicales socialistas.

Han votado la enmienda los socialistas, radicales socialistas, Unamuro, los catalanistas, y otros varios diputados, entre ellos el señor Albornoz.

En contra, los radicales, progresistas, federales, Ortega y Gasset, Alba y Melquiades Alvarez.

Por primera vez trinnó en el Parlamento Español, en votación, una enmienda presentada por los socialistas; los contrarios rabían y patean y hay quien dice que se marcharán y volverán cuando se haya aprobado la Constitución. Pero Señores, ¿cuando en el Parlamento eran minoría y bastante pequeña, los Socialistas, que hacían cuando perdían, que erasiempre? Tener paciencia, pero ellos cumplan con su deber; pues esto tienen que hacer Vds.: voten en contra, digan lo que quieran, pero paciencia Sres., que aún no ha empezado.

También habló en contra de la enmienda el Diputado católico señor Fernandez Gonzalez, persona que vive en el siglo XX pero con espíritu del siglo XVI, pues de otra forma no hubiera dicho que «los poderes emanan de Dios, que los transmite al pueblo» y que «El Debate» es un excelente órgano.»

Si Dios tiene fuerza para transmitir poder ¿porqué no se lo transmitió al pueblo Español durante el desastre de Marruecos que era cuando hacía falta?

Aún estaría Alfonso en el trono si el pueblo hubiera esperado los poderes de Dios para arrojarlo de España, Sr. Fernandez Gonzalez, eso vaya V. a contarlo por Navarra, por que en el resto de España hasta las damas catequistas ya no lo dicen.

Primer artículo de la constitución, primera batalla ganada a la reacción. Sigán las minorías de verdadera izquierda por ese camino, aunque rabían y patean los reaccionarios y demás patulea.

Obreros: Leed y propagad  
**EL SOCIALISTA**

## AYUNTAMIENTO

Sesión celebrada el día 16 del actual

Bajo la Presidencia de nuestro compañero Manuel Rodríguez Martínez, Alcalde Presidente de este Ayuntamiento, se abre la sesión, dándose lectura al acta de la anterior que es aprobada por unanimidad.

Seguidamente son admitidas varias instancias presentadas sobre obras y otros asuntos, pasando a sus respectivas comisiones.

A continuación es dada cuenta de varios expedientes que son aprobados unos y devueltos a sus comisiones otros, para que informen nuevamente, en vista de disparidades de criterio y malas apreciaciones.

Entre los aprobados figura el relativo a la caza, acordándose en vista de la no ausencia de los aficionados, a formar una Comunidad de Cazadores con intervención del Municipio, a fin de que con dicha intervención queden asegurados los intereses de todos los aficionados a este sano deporte, el que se arriende la caza de los Montes de Peña y Carrús por todos los años que queden hasta que se cumpla el último de los contratados.

Pasa a informe de la Comisión Municipal de Hacienda, la proposición del Administrador de Arbitrios de este Ayuntamiento, sobre nombramiento de Agente Ejecutivo que se encargue del cobro de papel atrasado, así como también el que se estudie la fianza que le pertenece depositar a dicho Administrador, que hasta la fecha no tenía ninguna cantidad depositada.

También figura entre los expedientes aprobados, el relativo a la cesión al Ayuntamiento, por parte de los Herederos de D. Carlos Caro, de unos terrenos para urbanizar, que comprenden las calles de Antonio Flores, Joaquín Dicienta, Alpujarra, Barrera y camino Huerto del Murciano, que con dicha urbanización quedaría abierto el tránsito por la Alpujarra al barlo de la Barrera.

Igualmente también se acuerda activar el expediente sobre denuncia del edificio llamado Cuartel por sus malas condiciones higiénicas, y pedir que los técnicos en esta materia, informen detalladamente del estado de todas sus dependencias, para obrar en consecuencia.

Una vez mas es presentado para su apropiación el Padrón de Cédulas Personales, el que es devuelto por no venir hechas las sumas y por lo tanto ignorarse la cantidad a que asciende.

Seguidamente se acuerda aprovechar la parte de local que sea necesaria para la instalación de los retretes para la escuela de párvulos del Arrabal, en la parte de edificio que ocupa en el edificio Lonja la Sociedad de Propietarios de la Acequia de Marchena.

A continuación por el compañero Alcalde, es dada cuenta del curso que sigue el asunto creación de Instituto en Elche, siendo satisfactorio, y manifestando que los pueblos de Crevillente, Santa Pola y Aspe se han adherido a la petición.

También manifiesta, que la casa que se tiene en proyecto para que en ella se instale el Instituto es la llamada de Gómez, por ser

la que mas condiciones reúne en la localidad, estándose levantando el plano y haciéndose las fotografías, necesario todo para acompañarlo a la petición.

Se acuerda también, que la Alcaldía, designe la Comisión que ha de llevar a Madrid estos justos anhelos del pueblo de Elche.

Y no habiendo mas asuntos a tratar, se levantó la sesión.

AUXILIAR

## Ferrández y Compañía

SE NECESITAN OBRERAS  
PARA LA

Fábrica de Hilados

## De los Comunistas

Camaradas: Basándome en los resultados de cuantos mítines Comunistas y Sindicalistas se han celebrado en esta, voy a intentar hablaros con el mayor respeto que merecen toda clase de ideas, sean cuales sean, respecto a este asunto.

Decía uno de los oradores en el último mitin celebrado en la Plaza de Toros que «la revolución no se hace con merengues,» poniéndonos el nombre de revolucionarios de cartón; con esto solo nos demuestran que no son mas que revolucionarios por sport, puesto que contando con tan poca fuerza quieren proclamar una revolución que sin duda alguna nos llevaría a un precipicio sin darnos tiempo a defendernos.

Esto sucedería por el simple motivo de que una revolución debe hacerse cuando todo el pueblo está completamente unido en una sola masa, que se va uniendo con el éxito, pero estando divididos en varias partes y mas aún cuando es la menor parte la promotora de ello, sin duda alguna nos veríamos gran parte en el más vergonzoso fracaso, mientras los demás perecen en el suelo víctimas de una revolución mal organizada, y para que esto suceda, queridos compañeros, me parece que es preferible esperar el corto plazo que falta para lograr con toda seguridad el tan deseado triunfo sin haber necesidad de que perezamos una gran parte por el bien de los demás.

Todo buen ciudadano debe antes de efectuar una cosa consultar con su conciencia y lo que según ésta le dicta entonces es cuando debe obrar, pero si por el contrario se guía por ser inconcidentes de todas sus obras se daría cuenta de que contra su voluntad era enemigo de él mismo, de sus amigos y del bienestar de sus hijos.

Si meditais un poco referente a la conducta de los revolucionarios por sport podreis observar con la mayor claridad que en lugar de ir hacia la libertad van camino de la muerte; esto, todo ciudadano conciente de sus actos y partidario de la paz debe tenerlo en cuenta, que no sin haber medios para ello debe echarse a la calle. Nos hallamos los partidarios de la libertad en el deber de meditar algo mas sobre esto, porque la dignidad está por encima de todo.

JUAN GUILLEN PENALVA

## A COCENTAINA

Para Cocentaina, a tomar parte en un acto organizado con motivo del aniversario de aquella Juventud Socialista, ha salido hoy nuestro camarada Antonio Serrano Ruiz, que asistirá representando a la Federación Regional de Juventudes Socialistas de Levante, de la que es Presidente.

## Constructores de Calzado y Oficios Similares

La Plantilla Interlocal

Decíamos el domingo próximo pasado: «Si el lunes por la mañana la intransigencia patronal no ha permitido se solucione el conflicto, los zapateros se declararán en huelga, en solidaridad con los Cortadores.»

Y decimos hoy, que no fué necesaria tal declaración de huelga. El conflicto se solucionó el domingo por la noche como todos saben, a base de conceder 0'60 pesetas por jornada a los cortadores y de substituir la petición de zapateros y maquinistas por la confección de una Plantilla Interlocal, en la cual creemos, sin temor a equivocarnos, que nos beneficiaremos todos, obreros y patronos, porque no existirá tanta competencia en las plazas y lo mismo se pagará la mano de obra en Elda, que en Elche, y las demás poblaciones.

Esta Sociedad ha empezado los trabajos preliminares de la citada plantilla.

El martes, día 15 del corriente, salió de esta localidad una Comisión compuesta de tres compañeros de ambas entidades, zapateros y cortadores, con el fin de poner en movimiento a los compañeros de todas las poblaciones de la jurisdicción del Comité Paritario Interlocal de la Industria del Calzado, con residencia en Elda, que comprende los siguientes pueblos: Elche, Elda, Monóvar, Petrel, Sax, Villena y Almansa. También hemos mandado un comunicado a los compañeros zapateros de Cocentaina invitándoles a que ingresen en dicho organismo interlocal, así como también para que manden un delegado hoy domingo, a las 10 de la mañana a una reunión preliminar de delegados de los citados, que se ha de celebrar en el Salón de Sesiones de nuestro Ayuntamiento.

La Comisión se ha traído muy buenas impresiones de todas las organizaciones consultadas para los efectos de la Plantilla Interlocal y ha puesto toda su fé y entusiasmo en ella, confiando en que en el plazo fijado de un mes conseguirá tenerla confeccionada; pero para esto queremos que los compañeros zapateros, las compañeras maquinistas y los compañeros cortadores se den perfecta cuenta de los grandes esfuerzos y sacrificios que ha de realizar esta Comisión para conseguir lo que nos hemos propuesto todos.

Leed EL SOCIALISTA

# Para hacer la Revolución EDICTO

Fracasó la huelga «revolucionaria» de Barcelona. Tenía que fracasar. Sin ambiente entre los trabajadores catalanes, sin la necesaria simpatía de la opinión pública, simpatía que aunque no se manifieste vigorosa fluye cordial alrededor de los huelguistas, cuando una coincidencia tácita une los sentimientos de todos, forzosamente la huelga provocada por los extremistas de la Confederación Nacional del Trabajo estaba condenada a la más espantosa de las derrotas. Y es que todos los movimientos huelguísticos declarados por los directores de la Confederación desde la proclamación de la República en España, nacen y desenvuelven en un ambiente de misterio y confusión, cuyos orígenes verdaderamente caóticos y oscuros hacen pensar en móviles inconfesables y dudosos. Si de reivindicaciones legítimas de la clase trabajadora se tratase, tendría la Confederación el apoyo de todos los demócratas, de espíritu comprensivo y moderno y de todos los obreros organizados.

Pero en la Confederación Nacional del Trabajo, donde no existe un núcleo director solvente de prestigio y autoridad, ni una masa consciente y firme que imponga de abajo arriba democracia y disciplina, las fuerzas más extrañas y peligrosas se debaten en el fondo turbio de las pasiones insanas, de cuyo forcejeo surgen esas exposiciones huelguísticas, a veces violentas, en las poblaciones españolas. ¿Finalidad de esos movimientos estériles? ¿Losaben, acaso, los mismos sindicalistas? Mantener, como pretenden los extremistas de la organización obrera, un estado constante de agitación que sirva de gimnasia revolucionaria, podrá ser, para ellos, el principio del fin de la sociedad capitalista; pero los hechos nos dicen que el hundimiento del capitalismo no se acerca rápido cuando se pretende lograrlo con estas actitudes infecundas de unos hombres exaltados neuróticos, bastantes de los cuales tocan con sus acciones los límites de la delincuencia vulgar.

Para hacer una revolución social, transformadora de la sociedad presente, hay que hacer antes una REVOLUCIÓN en el espíritu y en la conciencia de la mayoría de los ciudadanos y crear condiciones económicas especiales que faciliten el advenimiento de una sociedad del porvenir. Esta labor de cultura, de educación, está incapacitada para realizarla la actual Confederación del Trabajo, a menos que no se desprenda de ciertos elementos y desista de determinados procedimientos de lucha, que hacen verdaderamente catastrófica su conducta sindical.

Si la Confederación General del Trabajo quiere vivir, ha de cambiar radicalmente de táctica. Hoy no son tiempos de luchas violentas, sobre todo cuando un régimen político moderno ha dado a España un derecho nuevo de libertad y democracia y cuan-

do los hechos y realidades han demostrado en todo el mundo que la violencia sistemática no produce nada constructivo y persistente. La revolución, por ser algo decisivo, no se puede realizar cuando lo dicte nuestro capricho o lo imponga la voluntad apasionada de unos hombres. O transformarse o morir. Si la Confederación Nacional del Trabajo no quiere hundirse definitivamente, ha de ir a la modificación de su ideología; debe prescindir de sus actuales procedimientos de lucha, catastróficos, estériles y confusos, y entrar por derroteros de serenidad, reflexión y sensatez.

Mayor labor revolucionaria se hace preparando los espíritus de los trabajadores, capacitándoles, educando sus conciencias, disciplinándoles, que provocando huelgas condenadas de antemano al fracaso. La Revolución social, camaradas de la Confederación, tendremos que hacerla; pero antes, volvamos a repetirlo, eduquemos y preparemos a los trabajadores, eduquémonos y preparemonos todos, que el triunfo será seguro y eficaz.

## Mariano Hernández

MÉDICO-DENTISTA

DIAZ MOREU, 84, 1.º — ALICANTE

Tiene el gusto de poner en conocimiento del culto público de esta ciudad, que desde hoy 2 de agosto, todos los jueves y domingos de 9 de la mañana a 1 de la tarde pasará consulta de su especialidad de enfermedades de la boca y dientes, en la calle de Puente Ortices, 5

Extracciones sin dolor—Se hacen toda clase de dentaduras y aparatos honorarios móviles—Trabajos garantidos

## Aclaración

Hemos recibido una carta del encargado José Godoy, aludido en nuestro pasado número en el suelto titulado «¡Eso es encargados!», en la que nos manifiesta que no es cierta la aseveración que nosotros hacíamos.

Hemos procurado enterarnos de lo ocurrido y el referido encargado no escondió el par que se le pedía a la operaria, pero sin embargo, es cierto que quiso castigar a esta al presentarle el par extraviado, castigo que no se llevó a efecto por el plante que efectuaron las demás operarias al solidarizarse con su compañera.

Hacemos estas aclaraciones en prueba de imparcialidad para que las cosas queden como son.

V. JAVALOYES  
os vestirá bien

Don Tomás Aguilera y Marin Es-pinoso, Juez de 1.º Instancia de este Partido.

HAGO SABER: Que en los días y horas y bajo las condiciones que abajo se expresan, se sacarán a pública subasta en la Sala Audiencia de este Juzgado por el sistema de pujas a la llana y en lotes separados los bienes siguientes procedentes del juicio de quiebra de la sociedad Brotóns y Compañía, a saber:

### LOTE PRIMERO

Cinco mil obligaciones hipotecarias de la Sociedad Mercantil Regular Colectiva de esta plaza «Latour Hermanos y Compañía» de cien pesetas nominales cada una. Tasadas en conjunto en mil doscientas cincuenta pesetas.

### LOTE SEGUNDO

Una máquina de escribir usada, marca Smith Premier tasada en sesenta pesetas.

### LOTE TERCERO

Un carro usado, de una caballería, tasado en ciento veinticinco pesetas.

### LOTE CUARTO

Una báscula decimal usada tasada en cincuenta pesetas.

### LOTE QUINTO

El dominio útil de una finca rústica con tercera parte de casita rural en el partido de Carrizales de este término municipal forma parte de la hacienda llamada «Herbeta» con la cabida de nueve hectáreas, diez y ocho areas, veintidos centiares y ochenta y siete decímetros cuadrados, o sean reducido a noventa y cinco tahullas y cuatro octavas. Corresponde el dominio directo a D. José Alejo Bonmati, a quien se le abona anualmente el sexo de frutos y veinte y cinco céntimos de peseta por tahulla para ayuda de mondas generales. Tasada en seiscientas cincuenta pesetas.

### ADVERTENCIAS

1.º La subasta se efectuará en concepto de primera el día veintiocho de Septiembre próximo y sus diez horas y media; si quedase desierto respecto de algún lote, se celebrará respecto a este y con rebaja del veinticinco por ciento de la tasación, una segunda el día dos de Octubre de este año a la misma hora: si en esta quedase desierto respecto de algún lote se efectuará una tercera subasta del mismo sin sngeción a tipo el día cinco de dicho Octubre a igual hora.

2.º No se admitirá postor que no haya consignado previamente el diez por ciento del tipo de tasación para la primera subasta y el diez por ciento de los tercios de dichos tipos para la segunda y tercera.

3.º Las posturas admisibles como mínimas en las primera y segunda subasta serán los dos tercios del tipo de subasta, y en cuanto a la tercera subasta se estará a lo prevenido en el artículo 1506 de la ley de Enjuiciamiento Civil.

4.º El lote quinto se saca a subasta en quiebra de los anteriores postores Francisco Quirant Maciá y José Almero Belmonte.

5.º Los bienes objeto de la subasta están en poder de la Sindicatura de la quiebra, y serán exhibidos a quien tenga interés en ello.

6.º Los títulos de propiedad podrán examinarse de once a trece horas los días laborables que precedan a la subasta en la Secretaría del que refrenda D. Jeremias Pastor quien podrá facilitar los antecedentes que al público interesen.

Dado en Elche a veintiocho de Agosto de mil novecientos treinta y uno.

El Secretario  
JEREMIAS PASTOR

— NOTA —

De las 500.000 pesetas que representan las 5.000 obligaciones correspondientes al lote 1.º, la Sindicatura tiene cobradas 42.050 pesetas.

Salen por lo tanto a la venta por la diferencia de ptas. 457.950 pendientes de cobro.

## María-Jesús Benitez DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

## Labor Municipal

El Patronato de Obreros sin Trabajo continua su labor bienhechora, empleando a los numerosos obreros que se presentan, que cada día son más por la aguda crisis. Estos empleados se dedican al arreglo de calles, instalación de fuentes, reparación de caminos vecinales, etc., etc. Esta semana se ha dirigido una comunicación a diversos particulares para que presten su apoyo a esta enaltecedora misión.

Están muy adelantadas las gestiones para la construcción del Matadero. Uno de estos días se visitarán varios pueblos de los que han construido recientemente Mataderos para construir el nuestro de la forma en que sea más práctica y eficaz.

En el aspecto social y además de las reuniones que celebra el Consejo local del Trabajo, la Alcaldía tiene todas las noches reuniones para solventar los conflictos y reclamaciones que hay pendientes en los ramos Textil, Panaderos, Constructores de Calzado, Alpargateros, etc., etc.

Por la primera autoridad se han impuesto las siguientes Multas: Por infracción: Manuel Fenoll, 5 ptas.; Francisco Pastor, 5; Manuel Segarra, 5; por infracción del horario: Pascual Guilabert, 10.

## Acción Obrera

Peluqueros Barberos «La Unión»

Mañana lunes a las 10 de su mañana, se celebrará una importante reunión en el Salón grande del Centro Obrero.

Por ser de sumo interés para todos los compañeros del ramo de la peluquería, se encarece la más puntual asistencia.

LA JUNTA

### Sindicato de Construcción

Mañana lunes celebrará Junta General ordinaria este Sindicato, a las 7 de su tarde y en el Salón de actos de Círculo Obrero.

### Cosedores y Entachadores de Goma

Se convoca a Junta General para mañana lunes, a las nueve y media de su noche, en el Salón grande de Círculo Obrero, para tratar sobre el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del Acta.
- 2.º Dimisión del Presidente.
- 3.º Nueva estructuración del horario.

Por ser de sumo interés los asuntos a tratar, se encarece la más puntual asistencia.

EL COMITÉ

## RETEN ELECTRICO

Se hacen instalaciones, reparación de motores y toda clase de aparatos eléctricos

CALLE DEL CARMEN NUMERO 9  
ELCHE

## Ultimas publicaciones

«El Estado Socialista» por Javier Bueno.

«El problema sexual tratado por una mujer española», por Hildergart Rodríguez.

«¿Miedo al porvenir?» por Luis Hernández Alfonso.

«Los Borbones de España» por Gonzalo de Reparaz (hijo).

DE VENTA EN LA

## Imprenta Moderna

Telefono, 252 R — Salvador, 10  
ELCHE

## TEATROS

KURSAAL

Hoy inauguración de la temporada, con el reestreno de la producción en español «Su noche de bodas»

COLISEUM

También este salón inauguró definitivamente la temporada. Hoy domingo repris de «Del mismo barro», por Juan Torera y Mona Maris.

LLORENTE

Hoy «Un peligro para la mujer». Mañana «La Increíble» emocionante película por Lina Bosquette.

Fumadores, el mejor papel de fumar

Lleva en sus estuches fotografías de los prohombres de la República.

CAMPEON

DEPOSITARIO EN ELCHE  
DOMINGO IBORRA IBORRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

Federación de Juventudes Socialistas de Levante

## Reunión del Comité Regional

Con asistencia de la Ejecutiva y de los delegados provinciales, compañeros Eugenio P. Balaguer, de Alcoy; Antonio González Boix, de Valencia; Vicente Gregori Lluch de Vall de Uxó; Sebastián Laosa, de Yecla; y Francisco Martínez Medina, de Almansa, representando a las cinco provincias que componen la región levantina, se celebró la reunión ordinaria del Pleno en la Casa del Pueblo de esta localidad el domingo pasado día 15.

Las discusiones, animadas todas, demostración del entusiasmo que en todos los delegados reina por las cosas de su Federación Juvenil, se llevaron dentro del mayor orden y con provecho para el porvenir de esta entidad.

Quedaron enterados de la situación económica, bastante regular, así como del desarrollo interior.

También satisficieron a los representantes de las juventudes, las explicaciones dadas por la Ejecutiva sobre la supuesta negligencia, en cuanto a la correspondencia y servicio de carnets con las Secciones, debido a las especiales circunstancias que han rodeado a Elche desde Diciembre pasado.

Se dió cuenta de varios telegramas de salutación y de petición de libertad a presos políticos.

Enteráronse los componentes del Comité Regional de la labor realizada por las Juventudes de la Región en la decena juvenil, habiendo sido pocas las entidades que no han realizado actos de propaganda en los pueblos cercanos, conociéndose los positivos resultados de esta campaña que la Ejecutiva aconsejó a sus filiales, por el crecido número de ellas que han ingresado de poco tiempo a esta parte.

El aumento de secciones y afiliados desde el Congreso ha sido de 15 las primeras y de 1012 los segundos. En la actualidad cuenta la Federación con 36 secciones y 1780 afiliados entre los que aparecen 76 mujeres, siendo 7 los grupos de jóvenes en otras tantas localidades que se disponen a constituirse en núcleos federativos.

La gestión de la Comisión Ejecutiva, después de las explicaciones de la misma, mereció la aprobación del Pleno.

A continuación se tomaron los acuerdos siguientes: Dar publicidad a todos los asuntos de la Federación por mediación de cualquiera de los periódicos «El Socialista», «Renovación», «El Mundo Obrero» y «El Obrero», o de varios a la vez, para que las secciones vivan en contacto, y si es preciso, remitir directamente, el periódico donde se publique lo que interese a ésta.

Interesar a las secciones en la semana juvenil, no debiendo quedar ninguna sin celebrar actos culturales o de propaganda y editar un manifiesto dirigido a la juventud levantina con una gran tirada para la mayor profusión de nuestros anhelos juveniles.

Que se celebre en Alicante un magno acto de afirmación juvenil socialista con carácter regional, para el cual se solicite la cooperación oral de una destacada figura socialista.

Que se lleve al próximo Congreso Regional la proposición de que las jóvenes socialistas, abonen a la Federación idéntica cuota que los afiliados y que en el Nacional se sostenga este criterio en caso de presentarse reforma a los Estatutos sobre el particular.

Manifiestar al Gobierno los deseos de que sea un hecho la separación de la Iglesia y del Estado.

Protestar de los procedimientos innobles empleados por comunistas y sindicalistas contra los trabajadores afectos a la Unión General de Trabajadores y Partido Socialista.

Y con otros asuntos de relativa importancia y después de frases entusiastas demostrativas del cariño hacia esta entidad cobijadora de tanto núcleo juvenil esparcido por las distintas provincias levantinas, el presidente alza la sesión saliendo cada Delegado para su respectiva residencia lleno de fe en los ideales que han de redimir a la Humanidad.

## Postales Superfluidades caras

Reunida la Asamblea de la Federación de Círculos Mercantiles, ha tomado diferentes acuerdos que al ser realizados, ponen a salvo la bancarrota de sus negocios; están bien sus prevenciones, como defensores de sus intereses particulares, por lo cual viven marítimamente; estos son de esos que dicen: primero yo, detrás yo y luego yo...

Este sector de seres humanos, si es que humanos se les puede llamar, no tienen sus miras hacia un bien colectivo, no, sino que, procuran por sí y para sí solos, sin mirar el perjuicio que gravan en sus semejantes.

En lo que han acordado, hay cosas que están bien por la buena vista que con ellas se le da al obrero, pero hay otras...

Estos, viendo la acción social con que actúan algunos de los que hoy nos rigen, viendo que los despojan de sus medios de marítima, apelan a negativas de tales, según ellos, el Ayuntamiento de Madrid ha pedido las funciones del Consorcio de Panadería, a lo que están en protesta dichos señores, y están en protesta porque ven que sus negocios particulares quieren pasar a una vida más común y social. Piden que se les dé amplia libertad para vender y comprar, quitándoles de por medio toda trabazón (que les impida el abuso) y dicen que se les cambien las leyes que tanto traban, por otras leyes más libertarias, por disposiciones no gubernamentales ni decretos.

Está bien, de hacer otras leyes no tributarias, estoy de acuerdo,

pero en lo que no estaré de acuerdo es en lo que han de encerrar dichas leyes. A mi parecer, las leyes que debieran existir para la compra y venta, sólo son dos, o hacer dichos negocios patrimonio del Estado de la Nación, o ponerles una máxima ley de ganancia al comerciante con arreglo a la compra; estos son las únicas leyes razonables, que por cierto y de seguro no son las que ellos opinan; ellos opinan sobre una ley libre que los deje en completa libertad para que hagan lo que les venga en gana y eso no es; tanto en su parte como en las demás partes de industria y comercio, no ha de estar sujeto el comprador a sus condiciones de vida, repleta de dificultades.

Por ejemplo: En un pueblo de 15.000 habitantes hacen falta 10 establecimientos de comestibles con tres dependientes cada uno, lo cual es lo suficiente para una vida económica; pero con la libertad de proceder que el gobierno autoriza, sobre esos diez establecimientos montan otros 5 con tres individuos cada uno, todos ellos han de vivir del usufructo del comercio que ejercen frente a los 15.000 habitantes. Si antes vivían 50 hombres honradamente bien con la atención a los 15.000 habitantes, ¿cómo tendrán que vivir los 45 comerciantes vendiendo las mismas subsistencias los quince establecimientos que las que vendían los diez?

Pongámonle a los 50 primeros comerciantes 10 pesetas de sueldo por sus servicios, que resultan 500, las cuales han sido usufructuadas de la venta a los 15.000 habitantes. ¿Qué han de hacer ahora los 45 comerciantes frente a los 15.000 habitantes para, vendiéndoles las mismas subsistencias, sacar para sueldos, trabajen más o menos, 150 pesetas más? ¿Qué han de hacer?... Bien claro está, aumentar sobre la compra para la venta ese tanto que el empleo de los 15 más le exige.

Esto es lo que quieren, libertad para hacer e ir por donde les dé la gana, poner los precios con la elevación que les venga en gana achacándose al agricultor, al fabricante, al almacenista, al representante, al viajante y a una infinidad de parásitos, creación de la competencia, cuyas consecuencias viene a pagarlas el triste consumidor.

¡Menos superfluidades y más economías en las ventas, SEÑORES VIVIDORES!

MIGUEL M. IZQUIERDO

## TEJIDOS Y NOVEDADES

### Casa Sempere

Gran surtido en Paraguas, Camisas, Medias, Géneros de punto y Periferia

La Casa que más barato vende  
Salvador, 5 - - ELCHE

## TRIBUNA JUVENIL 1923 - 1931

Nos interesa en estos momentos de verdadera efervescencia, sacar a relucir dos fechas históricas, que ellas de por sí, han de perdurar en la mente de todos los españoles y que creemos servirán de ejemplo para que en lo sucesivo los hombres que manejen las riendas del Estado, no asalten las leyes que el pueblo soberano les encomienda cumplir y hagan de ellas simples «papeles mojados» como ocurrió en el tristemente célebre 13 de Septiembre del año 1923.

Todos recordaremos que hace ocho años, unos hombres que se creían investidos de la máxima autoridad y con la suficiente benevolencia del sufrido pueblo español se erigieron en dictadores que con la espada desventanada impusieron sus más descabellados caprichos; crearon el robo en las altas esferas; mantuvieron el analfabetismo porque así les convenía; pisotearon y escarnecieron las leyes; suspendieron la libertad de reunión y asociación, incluso llegaron a clausurar centenares de Casas del Pueblo, para así mejor saciar sus bastardos apetitos; hicieron deportaciones a granel por carretera con hombres que ellos creían peligrosos porque les combatían su mal proceder y así llegamos a estar siete largos años en que el poder absoluto parecía interminable y la vida social se hallaba sometida a la más descarada y desvergonzante tiranía.

Pero todo tiene su fin en este mundo y a los mangoneadores del poder les llegó la hora del salvase quien pueda! porque el pueblo que había estado sumido durante tanto tiempo y que parecía no dar señales de civismo, se disponía a pedirles estrecha cuenta de todos sus actos y a castigar como se merecía a los escarneadores de sus derechos ciudadanos.

El 13 de Septiembre de 1923, un rey desleal y chulo, burlando lo más sagrado que el pueblo le había confiado y a lo cual él prestó juramento y fidelidad, al frente de una manada de generales sin crédito ni honor, dan un golpe de Estado estableciendo una dictadura desvergonzante y opresora. Al pueblo Español le vendió el Borbón como Judas vendió a Cristo. Desde aquel momento, la misma monarquía se había suicidado divorciándose del pueblo que años más tarde le tenía que juzgar.

Y así llegamos al 13 de Septiembre de 1931—ocho años después del golpe de Estado—en que el pueblo, libre de sus opresores, en la plenitud de sus derechos, se dispone a juzgar a todos aquellos hombres que le aherrojaron y humillaron cometiendo toda clase de atropellos desde el poder. Y es en estos momentos, cuando unos en el destierro porque se sienten cobardes ante el pueblo soberano para responder de sus actos y otros en la cárcel, porque no les dió tiempo a huir, cuando

la justicia popular va a castigar—sin ensañamiento de ninguna clase—a todos aquellos que se erigieron por la razón de la fuerza en detractores y falseadores de las leyes, ya que por los altos cargos que desempeñaban debían haber velado por su exacto cumplimiento.

Tomen nota de estos hechos los que de hoy en adelante disfruten del poder y vean cómo paga el pueblo a los que traicionan sus leyes; caminen por recto camino y pongan sus mas sanos pensamientos al servicio de la nación Republicana, para que ésta, sin entorpecimientos ni claudicaciones, pueda en un mañana no muy lejano, ser la base de un Estado justo y democrático.

R. M. S.

De la Juventud Socialista

## Comentarios de la semana

Monumento Nacional

En la sesión del Ayuntamiento correspondiente a esta semana, se dió lectura a un telegrama del Director General de Primera Enseñanza en el que dice haberse declarado el drama socio lírico denominado la *Festa* Monumento Nacional.

Naturalmente todos los pueblos que poseen alguna joya histórica sea de la clase que fuere, si logran que sea declarado monumento nacional, indudablemente son en algo beneficiados.

En lo que respecta a Elche y la *Festa*, demasiado se ha discutido si es o deja de ser, y no es mi propósito el meterme en estos asuntos propios para aquellos que se han considerado técnicos para discutirlos.

Lo que sí debo hacer son unas preguntas: ¿Si se aprueba la Constitución y por lo tanto la separación de la Iglesia y el Estado, en donde se representará?

¿Será en Santa María como como siempre? Creo no debe de ser, pues si es nacional este monumento y se aprueba la separación de la Iglesia ¿por qué se ha de buscar un local de una secta que ya no queremos?

Esperamos al año que viene y ya veremos lo que hacen los nuevos encargados de representarla.

Los Curas se casan

Nuestro querido diario «El Socialista», dice en el número correspondiente al pasado jueves que a raíz de muchas solicitudes suscritas por curas que quieren reconocer a sus hijos y compañeros, el Ministro de Justicia fene en proyecto al anular el párrafo 4.º del artículo 74 del Código Civil que prohíbe el matrimonio de todo el que ha recibido órdenes, y claro, la Santa Sede los pondrá al margen del ejercicio religioso.

Hay que ver qué pillines, tenían hijos y compañeras; con la excusa de las amas de llaves, como se distraían a espaldas del público. Y luego pasaban por castos; castos, castos y háy de él que tiene una cara... que ya... ya.

Sería curioso que en Elche nos saliera alguno de estos y el día que esto se aprobara, viéramos paseando a uno de ellos cogido del brazo de su señora, seguido de una hilera de hijos reconocidos.

P. RODRIGUEZ RUIZ